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Свойства смазочных материалов (СМ) оказывают определяющее влияние на работоспособ-

ность и ресурс машин и механизмов. Важнейшим фактором сохранения стабильности свойств СМ в 

процессе эксплуатации является стойкость их к окислению.  

Цель работы — выработать рекомендации по использованию различных методов оценки окис-

лительной стойкости базовых масел. 

Выявлены основные стадии окисления СМ в процессе эксплуатации. При отсутствии антиокис-

лительных присадок масла интенсивно окисляются, что приводит к их деградации и к катастрофи-

ческому износу поверхностей трения деталей и, как следствие, механизма в целом. В настоящее 

время существуют методики, позволяющие оценить окислительную стойкость СМ. Показано, что 

наиболее информативными и наименее затратными при проведении анализа являются экспресс-

методы ИК-спектроскопии и ДСК. Для выработки регламента замены СМ эффективно дополни-

тельное использование метода определения кислотного числа и синхронных методов, таких как 

масс-спектроскопия, хроматография. 
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The properties of lubricants have a decisive influence on the performance and life of machines and 

mechanisms. The most important factor in maintaining the stability of lubricants properties during operation 

is their resistance to oxidation.  

The purpose of the work is to develop recommendations on the use of various methods for assessing the 

oxidative resistance of base oils. 

The main stages of lubricants oxidized, which leads to their degradation and to catastrophic wear of the 

friction surfaces of the parts and, as a result, the mechanism as a whole. Currently, there are methods to as-

sess the oxidative resistance of lubricants. It is shown that the express methods of IR spectroscopy and DSC 

are the most informative and least costly in the analysis. Additional use of the acid number determination 

method and synchronous methods such as mass spectroscopy and chromatography is effective in developing 

the CM replacement regulations. 
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